

# **Caminata Del Agua**

## **Autumn Peltier**

### **Nación Anishinabek • Canadá**

Autumn Peltier recuerda su primer paseo por el agua. Era la primavera de 2017 y solo tenía 12 años. El clima ese día era bastante tormentoso. Mientras ella y un grupo de activistas indígenas cruzaban un puente traicionero, el viento soplaba con tanta fuerza que Autumn apenas podía avanzar. La lluvia se arremolinaba a su alrededor. Sin embargo, ella empujaba.

La tía abuela de Autumn, Josephine Mandamin, lideraba el pequeño grupo, que caminaba desde Duluth, Minnesota a Matane, Quebec: más de 3,000 millas. Fue el primer paseo por el agua de Autumn, y para Josephine, a los 75 años, fue el último: un momento importante en la vida de ambas.

Esta caminata fue su legado compartido, heredado de sus antepasados, para las futuras generaciones de guerreros del agua. "Cuando piensas en lo fuertes que son las mujeres indígenas, se supone que nunca debes dejar que nada te detenga", Autumn dice.

El activismo corre por la sangre de Autumn. Su tía abuela Josephine inició el movimiento de la Caminata del Agua en 2003, incluso antes de que naciera Autumn. Josephine, una anciana respetada de Anishinaabe, quería llamar la atención sobre un problema que afecta a los pueblos de las Primeras Naciones en todo Canadá: la falta de acceso a agua potable. Ella decidió que caminaría alrededor de los Grandes Lagos y rezaría por ellos, y luego seguiría caminando.

La primera caminata de Josephine fue alrededor de todo el perímetro del lago Superior, un viaje de 2,500 millas. Ella luego caminó alrededor del resto de los Grandes Lagos: Michigan, Huron, Erie y Ontario. Y ella siguió caminando, incluso mientras ella se hacía mayor y mayor. Finalmente, completó 13 viajes y caminó decenas de miles de millas.

¿Por qué luchar para salvar el agua? Para la gente de la Primera Nación Wiikwemkoong, el agua es el más sagrado de los elementos, pero para los pueblos indígenas en Canadá y en todo el mundo también es uno de los más escasos. Y con cambio climático este preciado recurso es cada vez más difícil de encontrar, a medida que aumentan las temperaturas y la desertificación acelera.

"Es muy importante para nosotros porque cuando estamos en el útero, vivimos en el agua durante nueve meses", dice Autumn. "Nosotros aprendemos a amar a nuestras madres y a amar el agua".

Josephine siempre le recordaba a Autumn lo importante que era este elemento para sostener la vida, y también en su cultura indígena. Cuando Josephine falleció en febrero de 2019, a los 77 años, Autumn supo que era su turno de convertirse en líder y asegurarse de que el agua de su pueblo estuviera protegida.

“Tuve que pensar yo misma, '¿Quién va a continuar con su trabajo?', Dice. "Y si no lo hago, ¿quién va a proteger las aguas?"

Autumn no se limitó a caminar; ella también habló. En los últimos años, se ha convertido en una voz mundial para derechos de agua: hablando en las principales conferencias internacionales, iniciando tendencias en las redes sociales y llamando a la acción de los líderes mundiales, incluido el suyo: el primer ministro Justin Trudeau.

"Estoy muy descontenta con las decisiones que usted tomó", le dijo Autumn al primer ministro en una conferencia de agua de las Primeras Naciones en el 2016. Su simple honestidad llamó la atención de muchos en todo el mundo. Durante su campaña electoral, Trudeau se había pintado a sí mismo como un defensor de los derechos indígenas, diciendo que quería que todas las advertencias sobre el agua de pueblos de las Primeras Naciones en Canadá fueran eliminadas para el 2021. Esto significaría que en lugar de tener que hervir su agua potable para evitar infecciones y enfermedades, podían abrir el grifo como todos los demás canadienses.

Si bien Trudeau ha avanzado en la reducción del número de avisos sobre el agua, de 105 cuando asumió el cargo, a 56 en septiembre de 2019, simplemente no ha sido suficiente. "Ves gente hablando sobre lo que han hecho y lo que están diciendo que van a hacer", dice Autumn. "En realidad, nunca ves a la gente hablando del otro lado de eso: lo que no están haciendo".

Autumn también ha pedido a Trudeau que detenga la construcción de oleoductos que atraviesan tierras de las Primeras Naciones y se filtran en sus recursos hídricos.

Autumn nunca ha tenido miedo de levantar la voz y hablar. Comenzó a aprender a hablar en público a una edad temprana, solo ocho años. Para ella, se ha convertido en una forma de honrar su herencia indígena y de compartir su propia voz como activista.

Aun así, dice, a veces se pone nerviosa. Dio su primer gran discurso cuando tenía 10 años, en una conferencia de la Gente de las Primeras Naciones. Al mirar a los más de 500 líderes reunidos allí, le preocupaba no poder hacerlo. Pero luego se recordó a sí misma por qué estaba allí y qué quería lograr.

“Todos aquí solo quieren escucharme. No me juzgarán. Solo quieren escuchar”, pensó.

A medida que ha crecido, Autumn ha seguido hablando por su gente, viajando desde Canadá a los EE. UU. Y Europa. Habló en la Conferencia sobre el clima de los niños en Suecia; la Cumbre de Acción Climática del Secretario General de las Naciones Unidas Cumbre en Nueva York; y el Foro Económico Mundial en Davos, Suiza. Cada vez, ella Llevaba con orgullo su tradicional traje de agua, que le confeccionaba su madre.

En una conferencia en Nueva York, dijo a los líderes mundiales: "No podemos comer dinero ni beber aceite", una cita que envió ondas de choque en todo el mundo.

El liderazgo y el activismo medioambiental de Autumn han sido reconocidos en todo el mundo. Ella fue nombrada uno de los 30 líderes climáticos menores de 30 de la Asociación

Norteamericana de Educación Ambiental; ella recibió el Premio Eco-Héroe Juvenil Rob Stewart “Planet in Focus” en 2019; y ha aparecido en la BBC como una de las 100 mujeres más influyentes del mundo.

Quizás lo más importante, a nivel personal, fue nombrada comisionada principal del agua por la Nación Anishinabek: continúa con el legado de su familia y el cargo que alguna vez ocupó su querida tía abuela Josephine.

Para Autumn, el centro de atención mundial no es lo importante. Más bien, es el mensaje detrás de su activismo que ella quiere ver resonar, tener un efecto dominó en todo el mundo.

“Cualquiera puede hacer este trabajo y todo el mundo puede hacer un cambio”, dice. “No son solo los jóvenes los que ya están haciendo cambios, son todos”.

Para Autumn, que ahora tiene 15 años, los objetivos inmediatos son claros. Más de 100 tribus de las Primeras Naciones en Canadá todavía están sobre avisos de agua a corto plazo en un momento dado. A medida que algunas de sus personas obtienen acceso a recursos de agua potable, otras lo pierden. Ella está comprometida a hacer todo lo posible para que este número se reduzca a cero.

Su misión, además de continuar con el trabajo de su tía abuela Josephine, es profundamente personal. La primera que ella se encontró con una comunidad con un aviso de hervir el agua se sorprendió al saber que muchos niños de comunidades muy parecidas a la suya habían crecido toda su vida sin saber lo que era simplemente poder usar el agua del grifo.

“Y yo estaba como, '¿Por qué, durante 20 años, no se ha hecho nada al respecto?'”, Pregunta ella.

El gobierno canadiense ha comenzado a tomarse el problema más en serio. Su presupuesto del 2016 proporcionó casi \$ 2 mil millones para proyectos de agua potable en todo el país. Pero aún queda un largo camino por recorrer, no solo en Canadá, sino alrededor del mundo.

Casi 850 millones de personas en todo el mundo carecen de acceso a agua potable. Muchos de ellos se encuentran en zonas subsaharianas de África, pero ese no es el único lugar donde esto es un problema. Incluso ciudades estadounidenses como Flint, Michigan y Los países en desarrollo como Sudáfrica experimentan escasez de agua que tiene efectos secundarios negativos duraderos. Una falta de El acceso a agua potable limpia puede provocar enfermedades transmitidas por el agua, dificultades en la escuela e incluso problemas de salud mental tarde en la vida.

Es por eso por lo que Autumn marchó junto a su tía abuela Josephine alrededor de los lagos, y es por eso por lo que ha mantenido la verdad en el poder a través de su activismo.

“Cuando hablo con los que toman las decisiones, les digo que su decisión no solo afectará a sus nietos; impactará nuestro futuro, y el futuro de nuestros hijos, y el futuro de nuestros bisnietos”, dice. “Entonces, me siento como que las decisiones que se toman hoy deben ser más pensadas”.

**Como mujeres, somos portadoras del agua. Llevamos la vida por la gente.  
Josefina Mandamin**

**LLAMADO A LA ACCIÓN:** Respeta el agua. Defiende los derechos del agua de los pueblos indígenas. Seguir y volver a publicar: Autumn <https://www.instagram.com/autumn.peltier/>.

**Stone Soup Leadership Institute  
www.soup4youngworld.com  
www.soup4worldinstitute.com**